

## El turismo en la Montaña

Nuestro estimado colega "El Cantábrico" publica en su número de ayer un artículo dedicado a tratar de la explotación del "tourismo" invernal en la Montaña.

Con muy afinadas y pertinentes razones enumera el articulista las ventajas que el deporte alpinista puede encontrar en nuestra privilegiada región en punto a panoramas y hasta a climas.

Hasta ahora el deporte invernal ha estado abandonado entre nosotros. Nos hemos limitado a explotar el verano. Hemos creído que con nuestras playas lo teníamos todo. Y hay algo tan bueno, sino mejor, que los panoramas veraniegos, que nuestras playas y que nuestras costas. Son los montes nevados, los desfiladeros, los puertos altísimos, las grandes perspectivas que tienen toda la grandiosidad de los paisajes suizos y toda la aspereza de la naturaleza salvaje.

Hasta ahora el alpinismo ha tenido en España un campo muy limitado. En Madrid se han reducido las excursiones a los puertos del Guadarrama. En la corte hay establecidas varias Sociedades dedicadas a la propaganda y organización de estas excursiones que de año en año alcanzan mayor auge. No se ha llegado, sin embargo, a la explotación del alpinismo nacional. Y Santander puede recabar, con legítima razón una parte preponderante en estos aspectos.

Tenemos aquí el paisaje imponderable de los Picos de Europa y los puertos de del que han disfrutado sólo los cazadores y tres o cuatro montañeses empujados de la belleza agreste y natural.

La gran difusión de costumbres y de afectos determinada por la guerra ha hecho abrir los ojos a muchas regiones de España, que empiezan ya a despertarse de su letargo, y se disponen a explotar las riquezas de que providamente las dotó la Naturaleza.

Un ejemplo es Granada. Allí la iniciativa de un prócer ilustre ha hecho aunarse las voluntades. Se va a construir un gran hotel en el alto de Sierra Nevada. Se van a hacer también carreteras de "tourismo" que permitan el fácil acceso a aquellas abruptas regiones a los automóviles de los excursionistas europeos. ¿Porqué no ha de intentarse algo parecido en Santander? Existe desde hace tiempo una Sociedad que creemos que se llama "Picos de Europa". Esa Sociedad reducida a recursos muy limitados, que vive dentro de un medio completamente comarcal, debe ampliar su radio de acción. Debe convertirse en una gran Sociedad industrial, que no busque sólo la satisfacción de un ideal regionalista, sino que aspire también a obtener beneficios legítimos, como los obtienen otras Sociedades similares en Suiza y en América.

Los Picos de Europa, Reinos, los valles de Cabuerniga y de Campó ofrecen dilatado campo de experimentación a la iniciativa industrial. ¿Porqué no ha de explotarse esto? Debe emprenderse por una activa propaganda en toda España. Deben hacerse y repartirse profusamente guías invernales. Deben prodigarse las fotografías de nuestros ventisqueros, de nuestros montes. En Reinos ha empezado a hacerse algo de esto, pero con carácter muy limitado. De vez en cuando salen equipos de alpinistas que van a practicar allí los deportes de la nieve. Interés de todos es propagar esta afición. Habilitar hoteles y refugios debidamente acondicionados que satisfagan las aspiraciones del más exigente. Combinar debidamente servicios de trenes y automóviles. Es veneno de riqueza que puede dar cuantiosos productos. Estamos ahora en una época de experimentación y de ensayos. Y esta es una de las cosas que deben ensayarse, como se han ensayado tantas otras.

## Ecos de sociedad

Hoy saldrá para Madrid, después de haber pasado unos días entre nosotros, el brillante publicista don Julián Sáinz Martínez, que como sargento de escuola del regimiento de Covadonga hizo el verano pasado la excursión a pie desde Madrid a Santander, portador de un mensaje para Su Majestad el Rey.

El señor Sáinz Martínez vino desde Madrid, acompañando al equipo pedestre del regimiento de Valencia.

Ayer fué obsequiado con una cena en Royalty, por los oficiales, periodistas y deportistas de este equipo.

Lleve buen viaje el amigo querido.

## Santorál

Día 17.—Miércoles.—San Franco de Sena, San Lázaro y San Juan de Mata.

Día 18.—Jueves.—La Expectación del parto de la Santísima Virgen, o sea Nuestra Señora de la O.

**JOSE GARCIA DEL DIESTRO**  
PROFESOR DE PIANO  
BOL. 14, 1.º IZQUIERDA



## EXCMO. SR. D. EDUARDO DATO IRADIER

ILUSTRE JEFE DEL PARTIDO CONSERVADOR

En estos momentos de honda crisis en que todos los valores se subvierten y los más sólidos prestigios se resquebrajan, la personalidad del ilustre hombre público don Eduardo Dato permanece incólume al margen de las claudicaciones y desfallecimientos como una fuerza positiva en la que confía y espera España.

Su desinterés, de una abnegación desusada en estos tiempos; su patriotismo contrastado en cien ocasiones; su lealtad a la Corona, son cualidades que en esta ocasión, como en otras muchas, resplandecen brillantemente.

LA ATALAYA, que sigue las inspiraciones del insigne prohombre y que se honra en ser portavoz de sus patrióticos puntos de vista, aprovecha esta ocasión en que las miradas de España están fijadas en él, para reiterarle su inequebrantable adhesión, a prueba de todas las contingencias y vicisitudes.

## Gobierno civil

### EL GOBERNADOR, A MADRID

En el rápido de hoy saldrá para Madrid el gobernador civil de la provincia, con objeto de celebrar una conferencia con el ministro de a Gobernación.

Interinamente se encargará del mando de la provincia el digno presidente de esta Audiencia, don Santiago de la Escalera.

El señor Santander conferenciará en Madrid con los señores Calderón y Ruano.

Del resultado de estas conferencias dependerá que el señor Santander continúe al frente de este Gobierno civil.

### EL PABELLON DE NIÑOS

Ha quedado terminado el nuevo pabellón para niños que se estaba construyendo en el Asilo La Caridad.

El importe de los aumentos de obra ascienden a 24.000 pesetas aproximadamente y el contratista solicita de la Junta se le indemnice por la elevación de precio en los materiales, aumento en los jornales y reducción de las horas de trabajo.

### LA HUELGA DE UDIAS

Ayer visitó al señor gobernador una Comisión de obreros mineros del cofre de Udías, para manifestarle no ser cierto que hubieran entrado al trabajo 73 obreros de aquellas minas.

Lo ocurrido fué que pretendieron entrar y por las coacciones ejercidas por los demás obreros desistieron de hacerlo.

### LA EXPORTACION DE TERNEROS Y EL PRECIO DE LA LECHE

Ayer celebró sesión la Junta provincial de Subsistencias, facilitándose de lo tratado la siguiente nota:

Reunida la Junta de Subsistencias hizo presente haber levantado la prohibición de exportación de ganado vacuno

por entender que no había producido resultados prácticos para la venta de la carne y si perjuicios para los ganaderos de la provincia.

Se acordó modificar los precios de tasa de la leche en virtud de los informes que prestaron los señores vocales asesores: señor ingeniero agrónomo representante de la Diputación y los presidentes de la Cámara Agrícola y Asociación de ganaderos, fijándose los precios de 50 céntimos litro para la venta en esta capital y 40 céntimos para la venta fuera de ella, sin perjuicio de nueva modificación cuando las circunstancias lo aconsejen.

### UNA COMUNICACION AL ALCALDE

Enterado el señor gobernador de que en la sesión última del Ayuntamiento algunos concejales dirigieron ataques a determinadas autoridades y funcionarios que están actuando constantemente en asuntos relacionados con las Subsistencias, ha dirigido al señor alcalde presidente del Ayuntamiento, la siguiente comunicación:

"Por la Prensa me he enterado que en la sesión celebrada anteayer por ese Ayuntamiento, los concejales señores Mateo, Torre y algún otro, con motivo de cuestiones relacionadas con las subsistencias, vertieron conceptos pecos respetuosos e inadecuados al apreciar la actuación de los señores presidente de la Audiencia, delegado de Hacienda y secretario de este Gobierno.

Como supongo ciertos los hechos que la Prensa relata, espero de V. S. que, sin menoscabar el ejercicio de los derechos de los señores concejales para la discusión ciudadana en lo sucesivo esa presidencia de que le sean guardados a las personas que están constituidas en autoridad, o que ostentan cargos públicos, los respetos y consideración que les son debidos.

Dios guarde a V. S. muchos años."

### LOS ALBAÑILES

La Sociedad de obreros albañiles ha solicitado de los patronos un aumento

en jornales de tres pesetas diarias.

Los patronos contestaron que estaban dispuestos a conceder una peseta de aumento desde primero de enero y 50 céntimos más a partir de primero de junio.

Los obreros están dispuestos a aceptar las proposiciones de los patronos, si se les conceden los seis reales de aumento desde primero de enero.

### LOS CARPINTEROS Y EBANISTAS

En reunión que anoche celebraron en el Centro Obrero los obreros carpinteros y ebanistas, acordaron declarar la huelga general del ramo, por no haber accedido los patronos a las peticiones de los obreros.

La huelga alcanzará a los talleres de los patronos tanto asociados como no asociados, con la única excepción del contratista de la Casa de Correos, que ha concedido las mejoras que solicitan los obreros.

## En la Presidencia

Por teléfono

Madrid.—El subsecretario de la Presidencia comunicó esta mañana que había visitado al señor Allendesalazar una Comisión de ingenieros agrónomos para felicitarle en nombre de todos los compañeros del Cuerpo, al que aquél pertenece.

También le visitó una Comisión de diputados y senadores de Canarias para pedirle que se abone la bonificación por residencia en aquellas islas a los funcionarios del Estado.

El presidente recibió, asimismo, numerosas visitas de diputados y senadores para hablarle de diferentes asuntos.

El jefe del Gobierno no despachó esta mañana con el Rey por haberse ausentado de Madrid el monarca, con objeto de asistir a una cacería.

## El salvamento de naufragos

No es la primera vez que tratamos de la mala organización de los servicios de salvamento de naufragos en nuestro puerto, ni, por desgracia, será probablemente la última.

Hace unos días estuvo fondeado a la entrada del puerto un balandro, que se vió en situación apurada y tuvo que tomar el partido de zarpar, por no haber encontrado de momento remolcador que le pudiese al abrigo del temporal y no exponerse a ser arrastrado hacia Las Quebrantas, donde otras embarcaciones fueron a perderse.

Hora es ya de que se haga algo para evitar la posibilidad de catástrofes como la que costó la vida a varios tripulantes del "Ramondhu", y accidentes como aquel de que fué víctima el "Ainda-Mendi" y de tantos otros que figuran en la crónica negra del puerto y que pudieron evitarse si el servicio de salvamento no se encontrase en el estado de abandono en que se halla, no por culpa, ciertamente, de las autoridades de Marina de Santander, sino por la falta de recursos económicos, que depende de la organización, esencialmente burocrática de estos servicios en España y de la desacertada distribución que, como consecuencia, tienen los recursos arbitrados de distintos modos para atender al sostenimiento de ellos, y entre los que figuran las suscripciones voluntarias.

Lo que se recauda desaparece aplicado a atenciones de personal y oficinas, en gran parte innecesario de todo punto, y cuando se va a satisfacer lo preciso falta consignación.

Es nuestro puerto uno de los más seguros del Cantábrico, y hay una zona peligrosa en días de temporal, la de la entrada. Si a los buques, que buscan refugio en la bahía de Santander se les consigue hacer pasar esa zona, están salvados. Unos cuantos metros más adentro estarán completamente a salvo de las contingencias de una catástrofe. Por eso mismo, es más doloroso que cuando la ocasión llega no se pueda prestar el debido auxilio.

Nada puede poner en duda la abnegación de nuestros hombres de mar. En distintas ocasiones, y con motivo de naufragos como los que por ser más recientes hemos citado, han puesto a prueba su heroísmo y han estado a punto de contarse en el número de víctimas; pero los servicios no se improvisan, sobre todo cuando unos cuantos minutos que se ganen pueden ser la salvación de unas vidas y de unos intereses, y el heroísmo de unos cuantos hombres no puede suplir siempre la falta de medios materiales.

En la playa de Somó hace falta instalar un puesto de salvamento en condiciones, tanto por lo que se refiere al material como al personal. Este, en días de peligro, debe prestar servicio permanente de vigilancia; pero es necesario, para poder exigir esto, que el personal esté retribuido y que su actuación, si el caso llega, resulte eficaz.

## A LOS AFICIONADOS A LA

# Ganadería y Tierra de Labor

## BUENA OCASION

En el pueblo de Coo, Ayuntamiento de Los Corrales, se vende o arrienda una casa de campo o caserío con terreno cerrado sobre sí, con 500 carcos de tierra de cabida, de éstos 100 son de labrantío con agua abundante dentro de la finca. Terrenos inmejorables, pastos buenos y abundantes y toda la finca linda con terreno del común. También hay 17 cabezas de ganado vacuno con su pareja de bueyes y bastantes ovejas.

Para tratar de su precio y demás detalles, pueden dirigirse a su propietario, don Teodoro Quevedo, residente en dicho pueblo de Coo.



EL JOVEN

## Don Arturo Herrán Gandarillas

falleció en el día de ayer

A LA EDADE DE 28 AÑOS

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

R. E. P.

Sus padres, hermana, hermano político, sobrinas y demás parientes,

SUPLICAN a sus amistades le encomienden a Dios Nuestro Señor en sus oraciones y asistan a la conducción del cadáver, que se verificará hoy, MIÉRCOLES, a tres, desde la casa mortuoria, calle de Burgos, núm. 28, sitio de costumbre, y a los funerales que, por el eterno descanso de su alma, se celebrarán mañana, JUEVES, a las diez, en la iglesia parroquial de San Francisco, favores por los que les quedarán reconocidos.

La misa de alma se celebrará hoy, a las siete y media, en la iglesia de los RR. PP. Agustinos.

Santander 17 de diciembre de 1919.

Funeraria de C. San Marín, Alameda 1.º 20 y 22. Tel. 481. Servicio permanente





